

El Encuentro nacional de Mujeres de Cooperativas se ha celebrado este año en Antequera (Málaga)

## La innovación, clave para potenciar el emprendimiento y liderazgo de las mujeres en el sector

Esta jornada puso en valor cómo las mujeres socias de cooperativas participan de manera activa en diferentes programas que buscan provocar cambios en la construcción de un entorno rural más competitivo e igualitario

En plena semana de celebraciones por el Día Internacional de la Mujer, la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España, AMCAE, y la Asociación en Andalucía, AMCAE-Andalucía, organizaron el Encuentro nacional de Mujeres de Cooperativas 2024, con el título: "Comprometidas con la innovación en el sector cooperativo agroalimentario". Esta jornada, subvencionada por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, tuvo lugar en la sede de DCOOP en Antequera (Málaga), gracias al patrocinio de AgroBank y a la colaboración de este grupo cooperativo.

La jornada, que contó con la asistencia de un centenar de mujeres de la mayor parte de la geografía española, sirvió para intercambiar experiencias y profundizar en el protagonismo de las mujeres de cooperativas en el liderazgo de iniciativas y proyectos innovadores, que tienen un impacto directo tanto en los territorios como en la población.

En el acto de inauguración participaron **Dolores Calvo Méndez**, presidenta de AMCAE, **Pilar Gómez Fernández**, presidenta de AMCAE Andalucía, **Antonio Luque Luque**, presidente de DCOOP, **Tania Lucía Benito**, de la Subdirección general de Dinamización del Medio Rural del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y **Consolación Vera Sánchez**, viceconsejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía. El alcalde de Antequera, **Manuel Jesús Barón Ríos**, dio la bienvenida y agradeció elegir Antequera para esa jornada.

La presidenta de AMCAE, **Dolores Calvo Méndez**, puso en valor el papel de la mujer cooperativista agroalimentaria y agradeció la apuesta por este tipo de jornadas "enriquecedoras para agricultoras, ganaderas y para la sociedad".

Por su parte, la presidenta de AMCAE-Andalucía, **Pilar Gómez Fernández**, ha asegurado que la innovación "ayuda a mejorar, prosperar y a crecer como cooperativa agroalimentaria y como mujer".



Las presidentas de AMCAE y AMCAE-Andalucía participaron en la inauguración



Rafael Sánchez de Puerta, director general de DCOOP, durante su intervención

Tras la inauguración, **Rafael Sánchez de Puerta** intervino para hablar de la importancia del agua como factor de competitividad en la agricultura. El director general de DCOOP y presidente de Cooperativas Agro-alimentarias de Córdoba, insistió en la urgencia de tener una estrategia que contemple “el aprovechamiento de aguas invernales y subterráneas; que apueste por las desaladoras y replantee los caudales hidrológicos”. Sin olvidar, resaltó, “la construcción de nuevos pantanos y dar voz a los agricultores de secano”.

La primera mesa de redonda reunió a mujeres socias de cooperativas que están liderando proyectos con impacto en el ámbito rural. En ella participaron **Amada Salas**, de la cooperativa Agropal; **Rosa María González**, subdirectora de ASEAGRO; **Juani Merino**, de la cooperativa El Yuntero; y **Merce Bragado**, responsable de Igualdad de Bodega Cuatro Rayas, Premio Cooperativas Agro-alimentarias de España 2023 en la categoría de Igualdad de Oportunidades.

**Amada Salas**, agricultora y socia de la cooperativa Agropal, compartió con las personas asistentes a la jornada su experiencia dentro del **proyecto europeo GRASS CEILING**, en el que participan alrededor de 70 mujeres de nueve países de la UE, ocho de ellas españolas, con el objetivo de romper la brecha de género en el sector agroalimentario, y en el que Cooperativas Agro-alimentarias de España participa junto a la Universidad de Valladolid.

**Rosa María González**, subdirectora de ASEAGRO, se refirió al programa “Crecemos Juntas”, que comprende iniciativas desarrolladas conjuntamente por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) y Caixabank, destinadas a acompañar y orientar desde un punto de vista profesional a mujeres cuyas iniciativas han sido premiadas y reconocidas a través de los Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales del Ministerio.

**Juani Merino**, agricultora y socia de la cooperativa El Yuntero, habló de la importancia de la titularidad compartida y sus ventajas para visibilizar a las mujeres al frente de sus explotaciones.

A continuación, las asistentes tuvieron la oportunidad de conocer iniciativas innovadoras premiadas, como “Educaceite”, de **Juana María Tiscar Gómez**, Premio de la Consejería de Agricultura de la Junta de Andalucía, o la

experiencia de **Lucía González González**, coordinadora de proyectos de A Carqueixa S. Coop. Galega, Premio de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales del MAPA en la categoría Actividad Agraria, en el año 2023.

**Tania Lucía Benito**, de la Subdirección general de Dinamización del Medio Rural del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación fue la encargada de cerrar este encuentro nacional que contó también durante la clausura con la intervención del presidente de Cooperativas Agro-alimentarias de España, **Ángel Villafranca**, el presidente de la federación andaluza, Fulgencio Torres y el director de la Red AgroBank, **Carlos Seara**, entre otros. Todos ellos valoraron que gracias a esta jornada se ha podido conocer el liderazgo de muchas mujeres en distintos proyectos innovadores, pero hay que seguir avanzando en este sentido, para fomentar nuevas iniciativas que tengan un impacto directo tanto en los territorios como en la población rural y que sirvan de impulso e inspiración a otras mujeres de cooperativas.



Mesa redonda: Mujeres de cooperativas liderando proyectos con impacto en el ámbito rural.



Un centenar de mujeres de diferentes comunidades autónomas asistieron a este encuentro nacional en Antequera.

Un año más, el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, a través de la línea de ayudas destinada a la puesta en marcha de actuaciones de especial interés para las mujeres del ámbito rural, ha permitido abordar un nuevo escenario en el que la innovación alcanza su más amplio sentido, en tanto que se presenta como la clave para producir cambios sustanciales, dirigidos a potenciar el emprendimiento y el liderazgo de las mujeres en el sector cooperativo agroalimentario.



Cierre y Clausura del Encuentro nacional de Mujeres de Cooperativas



Las participantes en este encuentro realizaron una visita al Museo del Aceite de Dcoop en Antequera y a las instalaciones de la cooperativa